

**STUDI KEBIJAKAN PEMBINAAN DAN PENGEMBANGAN  
OLAHRAGA DI JAWA BARAT**

**DISERTASI**

diajukan untuk memenuhi sebagian syarat untuk memperoleh gelar Doktor  
Pendidikan Olahraga



Oleh  
ANANG SETIAWAN  
NIM 1602564

**PROGRAM STUDI  
PENDIDIKAN OLAHRAGA  
SEKOLAH PASCASARJANA  
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA  
2022**

# **STUDI KEBIJAKAN PEMBINAAN DAN PENGEMBANGAN OLAHRAGA DI JAWA BARAT**

Oleh  
Anang Setiawan

Sebuah Disertasi yang diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh  
gelar Doktor (Dr.) pada Program Studi Pendidikan Olahraga

© Anang Setiawan 2022  
Universitas Pendidikan Indonesia  
Mei 2022

Hak Cipta dilindungi undang-undang,  
Disertasi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian,  
dengan dicetak ulang, difoto kopi, atau cara lainnya tanpa ijin dari penulis.

**LEMBAR PENGESAHAN**

**ANANG SETIAWAN**

**STUDI KEBIJAKAN PEMBINAAN DAN PENGEMBANGAN  
OLAHRAGA DI JAWA BARAT**

disetujui dan disahkan oleh panitia disertasi:

Promotor



Prof. Dr. H. Yudha M. Saputra, M.Ed  
NIP. 196303121989011002

Kopromotor



Prof. Dr. H. Nanang Fattah, M.Pd  
NIP. 195105181978031001

Anggota



Prof. Dr. H. Amung Ma'mun, M.Pd  
NIP. 196001191986031002

Mengetahui,  
Ketua Program Studi Pendidikan Olahraga



Prof. Dr. H. Amung Ma'mun, M.Pd  
NIP. 196001191986031002

## **PERNYATAAN**

Dengan ini saya menyatakan bahwa disertasi dengan judul “Studi Kebijakan Pembinaan dan Pengembangan Olahraga di Jawa Barat” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung risiko/sanksi apabila di kemudian ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Januari 2022  
Yang membuat pernyataan,

Anang Setiawan

## KATA PENGANTAR

*Bismillahirrohmanirrohim,*

Puji dan syukur saya panjatkan kehadiran Allah SWT yang telah memberikan kesehatan dan melimpahkan rahmat-Nya, sehingga bisa terselesaikannya disertasi ini dengan judul “Studi Kebijakan Pembinaan dan Pengembangan Olahraga di Jawa Barat”. Penulisan disertasi ini berawal dari ketertarikan peneliti terhadap kajian yang belum pernah peneliti lakukan sebelumnya yaitu tentang analisis kebijakan olahraga. Selain itu, literatur tentang kajian kebijakan olahraga di Indonesia belum begitu banyak karena penelitian semacam ini masih tergolong baru bahkan dikalangan pemerhati olahraga itu sendiri. Melalui penelitian ini, penulis melakukan analisis implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga sesuai dengan yang tertuang dalam Perda Jabar no 1 tahun 2015 tentang penyelenggaraan keolahragaan tersebut menggunakan metode *Regulatory Impact Analysis* (RIA).

Dalam menyusun disertasi ini, penulis menyadari bahwa masih banyak sekali kekurangannya. Oleh karena itu, penelitian lebih lanjut mengenai kajian kebijakan olahraga perlu dilakukan dalam upaya penyempurnaan penelitian ini (disertasi). Selain untuk memenuhi sebagian dari syarat memperoleh gelar Doktor program studi pendidikan olahraga, penulis juga sangat berharap semoga disertasi ini berguna untuk masyarakat keilmuan dibidang olahraga.

Akhir kata penulis ucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu penulis dalam proses penyusunan disertasi ini, sehingga penulisan disertasi ini dapat terselesaikan.

Bandung, Januari 2022

Penulis,

Anang Setiawan

## UCAPAN TERIMA KASIH

Penulis mengucapkan Syukur Alhamdulillah kehadirat Allah SWT yang telah memberi nikmat, baik nikmat iman, nikmat Islam, kesehatan dan kekuatan yang pada akhirnya penulis bisa menyelesaikan penyusunan disertasi ini. Shalawat serta salam senantiasa tercurah limpahkan kepada Nabi Muhammad SAW. Dengan selesainya penulisan disertasi ini, ucapan terima kasih dan penghargaan setinggi-tingginya penulis sampaikan kepada yang terhormat Prof. Dr. H. Yudha M. Saputra, M.Ed., selaku dosen pembimbing akademik sekaligus sebagai Promotor yang telah memberikan petunjuk, bantuan, bimbingan, arahan, motivasi, dan nasehat yang sangat berharga dalam penyusunan disertasi ini. Ucapan yang sama saya sampaikan juga untuk Prof. Dr. H. Nanang Fattah, M.Pd., selaku Kopromotor yang telah sabar dalam memberikan bimbingan, arahan, motivasi, dan nasehat yang sangat berharga bagi penulis. Kepada yang saya hormati Prof. Dr. H. Amung Ma'mun, M. Pd., selaku anggota pembimbing sekaligus Ketua Program Studi Pendidikan Olahraga Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia yang telah memberikan segala bantuan baik teknis maupun non teknis, bimbingan, motivasi, dan petunjuk dalam penyusunan disertasi ini. Semoga segala upaya yang diberikan dalam membantu menyelesaikan disertasi ini tercatat sebagai amalan bagi para pembimbing. Aamiin

Ucapan terima kasih juga penulis sampaikan kepada Rektor Universitas Pendidikan Indonesia, Direktur Pascasarjana beserta jajarannya, Staf Dosen Program Studi Pendidikan Olahraga Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia, yang telah membekali penulis dengan ilmu-ilmu yang bermanfaat selama mengikuti perkuliahan program doktoral. Pimpinan dan Staf Karyawan Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia terutama Prodi Pendidikan Olahraga yang telah membantu penulis dalam masalah administrasi selama perkuliahan. Terima kasih juga kepada Kepala Dinas Pemuda dan Olahraga (DISPORA) Provinsi Jawa Barat, Ketua Komite Olahraga Nasional Indonesia (KONI) Provinsi Jawa Barat, Kepala Dinas Pendidikan (DISDIK) Provinsi Jawa Barat, Ketua Federasi Olahraga Rekreasi Masyarakat Indonesia (FORMI) Provinsi Jawa Barat, atas izin dan rekomendasinya untuk dapat melakukan penelitian di tempatnya masing-masing.

Di sisi lain, ucapan hormat dan terima kasih yang tak terhingga penulis sampaikan kepada kedua orang tua saya Bapak Samidi dan Ibu Rubiyantini yang tiada henti mendoakan serta memberikan dorongan baik moril dan materil. Istri tercinta Seni Oktriani, serta buah cinta kami Kayyisa Mazea Ramadhani dan Abqary Bahy Pahlevi, yang telah memberi motivasi dan semangat selama penyelesaian disertasi ini. Saudara-saudara saya yang tidak bisa disebutkan satu persatu. Rekan-rekan seperjuangan S3 POR angkatan 2016 SPs UPI. Rekan-rekan dosen PJKR dan civitas akademika STKIP NU Indramayu, dan semua pihak yang telah memberikan bantuan dan kerjasamanya. Semoga amal kebaikan dan bantuan yang telah diberikan oleh semua pihak yang terlibat mendapat pahala yang setimpal dari Allah SWT. Aamiin.

Bandung, Januari 2022

Penulis,

Anang Setiawan

## ABSTRAK

### STUDI KEBIJAKAN PEMBINAAN DAN PENGEMBANGAN OLAHRAGA DI JAWA BARAT

Peraturan Daerah Provinsi Jawa Barat No 1 Tahun 2015 tentang Penyelenggaraan Keolahragaan merupakan dasar dari upaya pembinaan dan pengembangan olahraga di Jawa Barat yang mencakup lima jenis olahraga, yaitu olahraga pendidikan, olahraga prestasi, olahraga rekreasi, olahraga disabilitas, dan olahraga aparat sipil negara. Fokus penelitian ini hanya pada olahraga pendidikan, olahraga prestasi, dan olahraga rekreasi di Jawa Barat. Tujuan penelitian ini yaitu untuk mendeskripsikan penyelenggaraan kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga, hasil dan dampak, faktor-faktor yang berpengaruh, dan strategi yang efektif digunakan untuk studi kasus di Jawa Barat. Metode kualitatif deskriptif digunakan dalam penelitian ini, dengan pendekatan studi kasus. Observasi, wawancara, dan analisis dokumen dilakukan untuk memperoleh informasi atau data. Teknik analisis data yang digunakan yaitu dengan kondensasi data, penyajian data, dan membuat kesimpulan. Temuannya menunjukkan bahwa (1) upaya penyelenggaraan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, rekreasi, dan prestasi sudah dijalankan, akan tetapi masih terdapat kebijakan yang belum terealisasi, diantaranya yaitu belum adanya sentra pembinaan olahraga pelajar dalam bentuk sekolah khusus olahraga (SKO). Selain itu, prasarana yang belum ada dan sedang diupayakan pengadaannya yaitu wisma atlet di kawasan SPORt Jabar Arcamanik. (2) hasil implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga yaitu mencapai target prestasi, yaitu menjadi juara umum dalam multi *event* nasional (olahraga prestasi, pendidikan, rekreasi), meningkatnya persentase angka partisipasi masyarakat berolahraga (APMO), meningkatnya jumlah tenaga penggerak olahraga (SP3OR), meningkatnya jumlah SDM olahraga yang tersertifikasi, meningkatnya jumlah pembinaan atlet pelajar. Kemudian, dampaknya yaitu meningkatnya kualitas hidup masyarakat Jawa Barat ditinjau dari indeks pembangunan manusia. (3) faktor kekuatan, terdapat bidang yang membawahi tugas pembinaan dan pengembangan olahraga, tersedianya SDM keolahragaan yang unggul (atlet, pelatih, sarjana olahraga), fasilitas yang cukup lengkap. Kelemahan, belum optimalnya alokasi anggaran, kurangnya keterpaduan pembinaan organisasi olahraga masyarakat yang solid, belum dimilikinya Sekolah Khusus Olahraga. Peluang, potensi atlet pelajar pada sentra keolahragaan, korelasi antara olahraga dan kebugaran, profesi yang cukup menjanjikan. Tantangan, olahraga belum menjadi budaya bagi semua kalangan masyarakat, jumlah penduduk dan sebaran yang luas, sarana prasarana keolahragaan di daerah belum optimal, minimnya anggaran. (4) model jaring laba-laba keolahragaan merupakan strategi untuk implementasi kebijakan yang diterjemahkan dari Perda No 1 tahun 2015 tentang penyelenggaraan keolahragaan di Jawa Barat.

Kata kunci: studi, kebijakan, pembinaan, pengembangan, olahraga



## ABSTRACT

### POLICY STUDY OF SPORT DEVELOPMENT IN WEST JAVA

West Java Provincial Regulation No. 1 of 2015 concerning the Implementation of Sports is the basis of efforts to foster and develop sports in West Java which includes five types of sports, educational sports, elite sports, recreational sports, disability sports, and state civil apparatus sports. The focus of this research is only on educational sports, elite sports, and recreational sports in West Java. The purpose of this study is to describe the implementation of sports development policies, outcomes and impacts, influencing factors, and effective strategies used for case studies in West Java. Descriptive qualitative method is used in this research, with a case study approach. Observations, interviews, and document analysis were conducted to obtain information or data. The data analysis technique used is data condensation, data presentation, and making conclusions. The findings show that (1) efforts to organize and develop educational, recreational, and elite sports have been carried out, but there are still policies that have not been realized, including the absence of a center for student sports coaching in the form of special sports schools (SKO). In addition, the infrastructure that does not yet exist and is being procured is the athlete's guesthouse in the SPOR West Java Arcamanik area. (2) the results of the implementation of sports development policies, achieving the targets, being the overall champion in national multi-events (elite sports, education, recreation), increasing the percentage of community participation in sports (APMO), increasing the number of sports driving forces (SP3OR), increasing the number of certified sports human resources, increasing the number of coaching student athletes. Then, the impact is an increase in the quality of life of the people of West Java in terms of the human development index. (3) the strength factor, there are fields that oversee the task of developing sports, the availability of superior sports human resources (athletes, coaches, sports graduates), fairly complete facilities. Weaknesses, not yet optimal budget allocations, lack of integrated community sports organization development, do not yet have a Special School for Sports. Opportunities, potential for student athletes in sports centers, the correlation between sports and fitness, professions that are quite promising. The challenges are, sport has not become a culture for all circles of society, the population and wide distribution, sports infrastructure in the region is not optimal, the lack of budget. (4) the sports spider web model is a strategy for implementing policies translated from Regional Regulation No. 1 of 2015 concerning the implementation of sports in West Java.

Keywords: study, policy, development, sport

## DAFTAR ISI

LEMBAR JUDUL	
LEMBAR PENGESAHAN .....	i
PERNYATAAN .....	ii
KATA PENGANTAR .....	iii
UCAPAN TERIMA KASIH .....	iv
ABSTRAK .....	vi
ABSTRACT .....	vii
DAFTAR ISI .....	viii
DAFTAR TABEL .....	xii
DAFTAR GAMBAR .....	xiii
DAFTAR LAMPIRAN .....	xiii

### **BAB I PENDAHULUAN**

1.1. Latar Belakang .....	1
1.1.1. Tata Kelola Keolahragaan di Provinsi Jawa Barat .....	4
1.1.2. Peraturan Daerah Provinsi Jawa Barat Tentang Penyelenggaraan Keolahragaan .....	6
1.2. Batasan dan Rumusan Masalah Penelitian .....	11
1.3. Tujuan Penelitian .....	12
1.4. Manfaat Penelitian .....	13
1.5. Struktur Organisasi Disertasi .....	14

### **BAB II KAJIAN PUSTAKA**

2.1. Kebijakan .....	17
2.1.1. Pengertian Kebijakan .....	17
2.1.2. Pengertian Kebijakan Publik.....	18
2.1.3. Ciri-ciri dan Kategori Kebijakan Publik .....	20
2.1.4. Proses Kebijakan Publik .....	21
2.1.4.1. Perumusan Kebijakan .....	24
2.1.4.2. Implementasi Kebijakan .....	25
2.1.4.3. Evaluasi Kebijakan.....	27

2.1.4.4. Fungsi Evaluasi Kebijakan Publik .....	28
2.1.4.5. Karakteristik Evaluasi Kebijakan Publik .....	30
2.1.4.6. Kriteria Evaluasi Kebijakan Publik .....	31
2.1.5. Tipologi Kebijakan Publik .....	32
2.2. Analisis Kebijakan .....	35
2.2.1. Pengertian Analisis Kebijakan .....	35
2.2.2. Bentuk-bentuk Analisis Kebijakan .....	36
2.3. Kebijakan Pembinaan dan Pengembangan Olahraga .....	38
2.3.1. Kebijakan Olahraga.....	38
2.3.2. Pembinaan dan Pengembangan Olahraga .....	41
2.3.3. Landasan Teori Pembinaan dan Pengembangan Olahraga .....	43
2.4. Regulatory Impact Analysis .....	49
2.5. Penelitian Terdahulu .....	51
2.6. Posisi Teoritis Peneliti.....	54

### **BAB III METODE PENELITIAN**

3.1. Desain Penelitian .....	57
3.2. Partisipan dan Tempat Penelitian .....	61
3.3. Instrumen dan Teknik Pengumpulan Data .....	63
3.3.1. <i>Regulatory Impact Analysis</i> .....	63
3.3.2. Prosedur Pengumpulan Data .....	65
3.3.2.1. Teknik Observasi .....	65
3.3.2.2. Teknik Wawancara .....	66
3.3.3.3. Teknik Dokumentasi .....	68
3.4. Analisis Data .....	68
3.5. Isu Etik .....	73

### **BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN**

4.1. Temuan .....	74
4.1.1. Penyelenggaraan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga rekreasi, dan olahraga prestasi di Jawa Barat.....	74

4.1.2. Hasil dan dampak implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga berdasarkan <i>Regulatory Impact Analysis</i> .....	84
4.1.3. Faktor-faktor yang mempengaruhi implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga prestasi, dan olahraga rekreasi di Jawa Barat.....	88
4.1.4. Strategi implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga prestasi, dan olahraga rekreasi di Jawa Barat.....	93
4.2. Pembahasan .....	95
4.2.1. Penyelenggaraan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga rekreasi, dan olahraga prestasi di Jawa Barat.....	95
4.2.2. Hasil dan dampak implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga berdasarkan <i>Regulatory Impact Analysis</i> .....	102
4.2.3. Faktor-faktor yang mempengaruhi implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga prestasi, dan olahraga rekreasi di Jawa Barat.....	103
4.2.4. Strategi implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga prestasi, dan olahraga rekreasi di Jawa Barat.....	106
4.3 Model Integratif Pembinaan dan Pengembangan Olahraga di Jawa Barat ....	111

## **BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI**

5.1. Simpulan .....	114
5.1.1. Penyelenggaraan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga rekreasi, dan olahraga prestasi di Jawa Barat .....	114
5.1.2. Hasil dan dampak implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga berdasarkan <i>Regulatory Impact Analysis</i> .....	114
5.1.3. Faktor-faktor yang mempengaruhi implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga prestasi, dan olahraga rekreasi di Jawa Barat .....	115
5.1.4. Strategi implementasi kebijakan pembinaan dan pengembangan olahraga pendidikan, olahraga prestasi, dan olahraga rekreasi di Jawa Barat .....	116

5.2. Implikasi .....	116
5.3. Rekomendasi .....	117
<b>Daftar Pustaka .....</b>	<b>119</b>
<b>Lampiran-Lampiran .....</b>	<b>129</b>
<b>Daftar Riwayat Hidup</b>	

## DAFTAR TABEL

Tabel 2.1. Kriteria Evaluasi .....	31
Tabel 3.1. Perbedaan Karakteristik antara Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif	57
Tabel 3.2. Indikator Wawancara Implementasi Kebijakan Pembinaan dan Pengembangan Olahraga.....	67
Tabel 4.1. Pendanaan Olahraga.....	86
Tabel 4.2. Analisis Kekuatan, Kelemahan, Peluang, dan Tantangan implementasi kebijakan .....	88
Tabel 4.3. Faktor-faktor Penunjang Kesuksesan Olahraga Prestasi .....	99
Tabel 4.4. Tipe kemitraan <i>The New Opportunities for Physical Education and Sport</i> (NOPES) .....	104

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1.	Model Ideal Kebijakan Publik.....	19
Gambar 2.2.	Proses Kebijakan Publik.....	22
Gambar 2.3.	Tahapan Kebijakan Publik .....	23
Gambar 2.4.	Kerangka Fikir/Konstruk .....	32
Gambar 2.5.	Bentuk-bentuk analisis kebijakan .....	37
Gambar 2.6.	<i>The Traditional Sports Development Continuum</i> .....	44
Gambar 2.7.	<i>The House of Sport</i> .....	46
Gambar 2.8.	<i>Sport England: The Active Framework</i> .....	48
Gambar 3.1.	Prosedur Penelitian .....	61
Gambar 3.2.	Elemen integrating RIA .....	64
Gambar 3.3.	Triangulasi Sumber Data.....	70
Gambar 3.4.	Triangulasi Teknik.....	72
Gambar 4.1.	Jaring Laba-laba Keolahragaan Jawa Barat .....	94
Gambar 4.2.	Jaringan bermakna dalam PESSCL dan PESSYP.....	97
Gambar 4.3.	Kerangka FTEM.....	101
Gambar 4.4.	Kontinum Pengembangan Olahraga Masyarakat.....	105
Gambar 4.5.	<i>Key elements of physical education</i> .....	107
Gambar 4.6	Model perencanaan berbasis permintaan lokal .....	109
Gambar 4.7	Model SPLISS.....	110
Gambar 4.8	Rekomendasi model integratif pembinaan dan pengembangan olahraga.....	112

## DAFTAR PUSTAKA

### 1. Buku dan Artikel Jurnal:

- Agustino, Leo. (2008). *Dasar-dasar Kebijakan Publik*. Bandung: Alfabeta.
- AIS. (2018). *FTEM Framework*. <https://www.ais.gov.au/fitem>
- Australian Government. (2018). *Sport 2030 : participation performance integrity industry [National Sport Plan]*.
- Bandur, A. (2019). *Penelitian Kualitatif Studi Multi-Disiplin Keilmuan dengan NVivo 12 Plus*. Jakarta: Mitra Wacana Media.
- Beech, R., & Murray, M. (2013). Social engagement and healthy ageing in disadvantaged communities. *Quality in Ageing & Older Adults*, 14(1), 12–24. <https://doi.org/10.1108/14717791311311076>
- Bloyce, D., & Smith, A. (2010). *Sport Policy and Development: An Introduction*.
- BPS. (2020). *Letak Geografis Provinsi Jawa tahun 2020*. <https://jabar.bps.go.id/galery/index.html?page=2#infografis4>
- Budi, Winarno. (2002). *Kebijakan Publik, Teori dan Proses*. Yogyakarta: Media Presindo.
- Bosscher, V. De, Shibli, S., Westerbeek, H., & Van, M. (2016). Convergence and Divergence of Elite Sport Policies : Is There a One-Size-Fits-All Model to Develop International Sporting Success? *Journal of Global Sport Management*, 0(0), 1–20. <https://doi.org/10.1080/24704067.2016.1237203>
- Camiré, M., & Trudel, P. (2010). High school athletes' perspectives on character development through sport participation. *Physical Education and Sport Pedagogy*. <https://doi.org/10.1080/17408980902877617>
- Caton, S., Chadwick, D., Chapman, M., Turnbull, S., Mitchell, D., & Stansfield, J. (2012). Healthy lifestyles for adults with intellectual disability: Knowledge, barriers, and facilitators\*. *Journal of Intellectual and Developmental Disability*, 37(3), 248–259. <https://doi.org/10.3109/13668250.2012.703645>
- Cleland, C. L., Tully, M. A., Kee, F., & Cupples, M. E. (2012). The effectiveness of physical activity interventions in socio-economically disadvantaged communities: A systematic review. *Preventive Medicine*. <https://doi.org/10.1016/j.ypmed.2012.04.004>



- Coakley, J. J., & Pike, E. (2009). *Sports in society: Issues and controversies*. McGraw-Hill Education.
- Coleman, R., & Ramchandani, G. (2011). The hidden benefits of non-elite mass participation sports events: An economic perspective. *International Journal of Sports Marketing and Sponsorship*, 12(1), 24–36. <https://doi.org/10.1108/IJSMS-12-01-2010-B004>
- Creswell, J. W. (2003). *Research Design: qualitative, quantitative, and method approached*. California: Sage Publications, Inc.
- Creswell & Creswell, J. D., J. W. (2018). Research design Research design. In *Research in Social Science: Interdisciplinary Perspectives* (Issue September). file:///E:/Documents/dosen/buku Metodologi/[John\_W.\_Creswell]\_Research\_Design\_Qualitative,\_Q(Bookos.org).pdf
- Creswell, W. J., & Creswell, J. D. (2018). Research Design: Qualitative, Quantitative and Mixed Methods Approaches. In *Journal of Chemical Information and Modeling* (Vol. 53, Issue 9). file:///C:/Users/Harrison/Downloads/John W. Creswell & J. David Creswell - Research Design\_ Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches (2018).pdf%0Afile:///C:/Users/Harrison/AppData/Local/Mendeley Ltd./Mendeley Desktop/Downloaded/Creswell, Cr
- Darnell, S. C. (2010). Power, Politics and “Sport for Development and Peace”: Investigating the Utility of Sport for International Development. *Sociology of Sport Journal*, 27(1), 54–75. <https://doi.org/10.1123/ssj.27.1.54>
- DePauw, K. P., & Gavron, S. J. (2005). *Disability Sport Opportunities*.
- Digel, H. (2002). A comparison of competitive sport systems. *New Studies in Athletics*.
- Downard, P. M., & Ralston, R. (2006). The Sports Development Potential of Sports Event Volunteering: Insights from the XVII Manchester Commonwealth Games. *European Sport Management Quarterly*, 6(4), 333–351. <https://doi.org/10.1080/16184740601154474>
- Dunn, William, 2003. *Pengantar Analisis Kebijakan Publik Edisi Ketiga*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press.

- Faried, Ali., & Alam S. A., (2012). *Studi Kebijakan Pemerintah*. Bandung: Refika Aditama.
- Girginov, V. (2008). *Management of Sports Development*. *Management of Sports Development*. <https://doi.org/10.4324/9780080570099>
- Green, M., & Houlihan, B. (2005). *Elite sport development: Policy learning and political priorities*. *Elite Sport Development: Policy Learning and Political Priorities*. <https://doi.org/10.4324/9780203022245>
- Grix, J., & Carmichael, F. (2012). Why do governments invest in elite sport? A polemic. *International Journal of Sport Policy*, 4(1), 73–90. <https://doi.org/10.1080/19406940.2011.627358>
- Guan, Z., & Hong, F. (2016). The development of elite disability sport in China: A critical review. *International Journal of the History of Sport*. <https://doi.org/10.1080/09523367.2016.1167685>
- Gulbin, J. P., Croser, M. J., Morley, E. J., & Weissensteiner, J. R. (2013). An integrated framework for the optimisation of sport and athlete development: A practitioner approach. *Journal of Sports Sciences*, 31(12). <https://doi.org/10.1080/02640414.2013.781661>
- Ha, J.-P., Lee, K., & Ok, G. (2015). From Development Of Sport to Development Through Sport: A Paradigm Shift for Sport Development in South Korea. *The International Journal of the History of Sport*, 32(10), 1–17. <https://doi.org/10.1080/09523367.2015.1062756>
- Harada, C. M., Siperstein, G. N., Parker, R. C., & Lenox, D. (2011). Promoting social inclusion for people with intellectual disabilities through sport: Special Olympics International, global sport initiatives and strategies. *Sport in Society*. <https://doi.org/10.1080/17430437.2011.614770>
- Hayhurst, L. M. C. (2011). Corporatising sport, gender and development: Postcolonial IR feminisms, transnational private governance and global corporate social engagement. *Third World Quarterly*, 32(3), 531–549. <https://doi.org/10.1080/01436597.2011.573944>
- Hikmah, M. (2020). Penerapan Regulatory Impact Analysis Dalam Penetapan BUT Di Indonesia Di Era Ekonomi Digital. *SIMPOSIUM NASIONAL KEUANGAN NEGARA 2020*, 699.

- Houlihan, B., & Green, M. (2011). *Routledge Handbook of Sports Development*. (B. Houlihan & M. Green, Eds.) (This editi). 2 Park Square, Milton Park, Abingdon, Oxon, OX14 4RN Simultaneously published in the USA and Canada by Routledge 270 Madison Avenue, New York, NY 10016: Routledge.
- Houlihan, B., & White, A. (2002). *The Politics of Sports Development: Development of Sport or Development Through Sport?*
- Houlihan, B., & Green, M. (2007). Comparative elite sport development. *Comparative Elite Sport Development: Systems, Structures and Public Policy*. <https://doi.org/10.4324/9780080554426>
- Houlihan, B., & White, A. (2002). *The Politics of Sports Development: Development of Sport or Development Through Sport?*
- Hoye, R., Nicholson, M., & Houlihan, B. (2010). *Sport and Policy Issues and Analysis*.
- Hylton, K., & Totten, M. (2006). Community sports development. *Sports Development: Policy, Process and ...*
- Hylton, K., & Bramham, P. (2008). *SPORTS DEVELOPMENT Policy, process and practice*. (K. Hylton & P. Bramham, Eds.) (second edi). 2 Park Square, Milton Park, Abingdon, Oxon, OX14 4RN Simultaneously published in the USA and Canada by Routledge 270 Madison Avenue, New York, NY 10016: Routledge.
- Islamy, Irfan. (2007). *Prinsip-prinsip Perumusan Kebijakan Negara*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Jung, H., Pope, S., & Kirk, D. (2016). Policy for physical education and school sport in England, 2003–2010: vested interests and dominant discourses. *Physical Education and Sport Pedagogy*. <https://doi.org/10.1080/17408989.2015.1050661>
- Kidd, B. (2008). A new social movement: Sport for development and peace. *Sport in Society*. <https://doi.org/10.1080/17430430802019268>
- King, N. (2009). *Sport policy and governance: Local perspectives*. *Sport Policy and Governance: Local Perspectives*. <https://doi.org/10.4324/9780080942476>
- Kirkpatrick, C., Parker, D., & Zhang, Y. F. (2004). Regulatory impact assessment

- in developing and transition economies: A survey of current practice. *Public Money and Management*, 24(5), 291–296. <https://doi.org/10.1111/j.1467-9302.2004.00436.x>
- Kobayashi, T., Nicholson, M., & Hoye, R. (2013). Football “wantok”: Sport and social capital in Vanuatu. *International Review for the Sociology of Sport*, 48(1), 38–53. <https://doi.org/10.1177/1012690211423141>
- Korstjens, I., & Moser, A. (2018). Series: Practical guidance to qualitative research. Part 4: Trustworthiness and publishing. *European Journal of General Practice*, 24(1), 120–124. <https://doi.org/10.1080/13814788.2017.1375092>
- Lyras, A., & Welty Peachey, J. (2011). Integrating sport-for-development theory and praxis. *Sport Management Review*, 14(4), 311–326. <https://doi.org/10.1016/j.smr.2011.05.006>
- Maharaj, J. C. (2011). Living disability and restructuring International Paralympic Committee sport in Oceania: the challenge of perceptions, spatial dispersal and limited resources. *Sport in Society*. <https://doi.org/10.1080/17430437.2011.614778>
- Ma'mun, A. (2016). *Kepemimpinan dan Kebijakan Pembangunan Olahraga*. Bandung: Bintang WarliArtika.
- Ma'mun, A. (2019). Governmental Roles in Indonesian Sport Policy: From Past to Present. *International Journal of the History of Sport*, 36(4–5), 388–406. <https://doi.org/10.1080/09523367.2019.1618837>
- Ma'mun, A. (2021, June 8). Peran Kebijakan dan Olahraga dalam Pembangunan. *Kompas.Com*. <https://www.kompas.com/edu/read/2021/06/08/150000271/guru-besar-upi-jelaskan-peran-kebijakan-dan-olahraga-dalam-pembangunan?page=all>
- Mallen, C. (2017). *Event Management in Sport, Recreation and Tourism*. *Event Management in Sport, Recreation and Tourism*. <https://doi.org/10.4324/9781315306155>
- Meier, M., & Saavedra, M. (2009). Esther Phiri and the Moutawakel effect in Zambia: An analysis of the use of female role models in sport-for-development. *Sport in Society*, 12(9), 1158–1176. <https://doi.org/10.1080/17430430903137829>

- Miles, M. B., Huberman, A. M., & Saldaña, J. (2014). *Qualitative data analysis: a methods sourcebook*.
- Misener, K., Harman, A., & Doherty, A. (2013). Understanding the local sports council as a mechanism for community sport development. *Managing Leisure*, 18(4), 300–315. <https://doi.org/10.1080/13606719.2013.809185>
- Mutohir, TC., Rusli, L., Maksun, A., & Kristiyanto, A. (2020). *Review dan Arah Pengembangan Sport Development Index*. 2020.
- Mutohir, TC., Rusli, L., Maksun, A., & Kristiyanto, A. (2021). *Laporan Sport Development Index Tahun 2021: Olahraga untuk Pembangunan Manusia*. 2021.
- Ntloko, N. J., & Swart, R. (2008). Sport tourism event impacts on the host community: A case study of red bull big wave Africa. *South African Journal for Research in Sport, Physical Education and Recreation*. <https://doi.org/10.4314/sajrs.v30i2.25991>
- Nugroho, Riant. (2011). *Public Policy*. Jakarta: PT Elex Media Computindo.
- Oakley, B., & Green, M. (2001). The production of Olympic champions: international perspectives on elite sport development system. *European Journal for Sport Management*.
- OECD. (2008). Introductory Handbook for Undertaking Regulatory Impact Analysis ( RIA ). In *October* (Vol. 33, Issue October). <https://www.oecd.org/gov/regulatory-policy/44789472.pdf>
- OECD. (2016). OECD Kajian Open Government - Indonesia Hal-Hal Pokok. *OECD Publishing*, 1–24.
- Partington, J., & Totten, M. (2012). Community sports projects and effective community empowerment: A case study in Rochdale. *Managing Leisure*, 17(1), 29–46. <https://doi.org/10.1080/13606719.2011.638205>
- Phillpots, L., & Grix, J. (2014). New governance and Physical Education and School Sport policy: A case study of School to Club Links. *Physical Education and Sport Pedagogy*. <https://doi.org/10.1080/17408989.2012.726981>
- Prabandani, H. W. (2019). *Analisis Dampak Peraturan Perundang-undangan (Metode Regulatory Impact Assessment dan Busines Impact Assessment)*.
- Priyono Bambang. (2012). Pengembangan Pembangunan Industri Keolahragaan

- Berdasarkan Pendekatan Pengaturan Manajemen Pengelolaan Kegiatan Olahraga. *Pengembangan Pembangunan Industri Keolahragaan Berdasarkan Pendekatan Pengaturan Manajemen Pengelolaan Kegiatan Olahraga*, 2(2). <https://doi.org/10.15294/miki.v2i2.2651>
- Ramadhan, M. G., Ma'mun, A., & Mahendra, A. (2020). Implementasi Kebijakan Olahraga Pendidikan sebagai Upaya Pembangunan Melalui Olahraga Berdasarkan Undang-Undang Sistem Keolahragaan Nasional. *Jurnal Terapan Ilmu Keolahragaan*, 5(1). <https://doi.org/10.17509/jtikor.v5i1.23824>
- Ridwan, B. dkk. (2019). *Profil Dinas Pemuda dan Olahraga Provinsi Jawa Barat 2019*. Bandung: Dinas Pemuda dan Olahraga Jawa Barat.
- Schulenkorf, N., Sugden, J., & Burdsey, D. (2014). Sport for development and peace as contested terrain: place, community, ownership. *International Journal of Sport Policy*, 6(3), 371–387. <https://doi.org/10.1080/19406940.2013.825875>
- Shilbury, D., Popi Sotiriadou, K., & Christine Green, B. (2008). Sport Development. Systems, Policies and Pathways: An Introduction to the Special Issue. *Sport Management Review*, 11(3), 217–223. [https://doi.org/10.1016/S1441-3523\(08\)70110-4](https://doi.org/10.1016/S1441-3523(08)70110-4)
- Skinner, J., Zakus, D. H., & Cowell, J. (2008). Development through Sport: Building Social Capital in Disadvantaged Communities. *Sport Management Review*, 11(3), 253–275. [https://doi.org/10.1016/S1441-3523\(08\)70112-8](https://doi.org/10.1016/S1441-3523(08)70112-8)
- Skinner, J., Edwards, A., & Corbett, B. (2015). *Research Methods for Sport Management*.
- Spaaij, R. (2009). The social impact of sport: Diversities, complexities and contexts. *Sport in Society*, 12(9), 1109–1117. <https://doi.org/10.1080/17430430903137746>
- Sport England. (2013). Economic Value of Sport in England. *Sport England*, (July).
- Strittmatter, A., Stenling, C., Fahlén, J., & Skille, E. (2018). Sport policy analysis revisited : the sport policy process as an interlinked chain of legitimating acts. *International Journal of Sport Policy and Politics*, 00(00), 1–15. <https://doi.org/10.1080/19406940.2018.1522657>
- Subarsono. (2011). *Analisis Kebijakan Publik*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.

- Tonts, M. (2005). Competitive sport and social capital in rural Australia. *Journal of Rural Studies*, 21(2), 137–149. <https://doi.org/10.1016/j.jrurstud.2005.03.001>
- Veal, A. J. (2020). Planning for open space and recreation. *Australian Planner*, 56(1), 37–47. <https://doi.org/10.1080/07293682.2020.1739091>
- Wahab, Abdul, Solichin. (2010). *Analisis Kebijaksanaan*. Jakarta: PT Bumi Aksara.
- Wicker, P., Hallmann, K., Breuer, C., & Feiler, S. (2012). The value of Olympic success and the intangible effects of sport events - a contingent valuation approach in Germany. *European Sport Management Quarterly*, 12(4), 337–355. <https://doi.org/10.1080/16184742.2012.693117>
- Yeam, C. T., & Brooke, M. (2016). Changing perceptions of disability through sport: The case of singaporean wheelchair basketball. *Asia Pacific Journal of Sport and Social Science*. <https://doi.org/10.1080/21640599.2016.1222659>
- Zalaff, K., Hidayatullah, M. F., & Kristiyanto, A. (2017). Sports Human Resource Management Of Sport Development Index In Padang , West Sumatra , Indonesia - Evaluation Studies Of The Availability Of Sports Human Resource Management. *European Journal of Physical Education and Sport Science*, 97–104. <https://doi.org/10.5281/zenodo.438132>

## **2. Peraturan Perundangan:**

Peraturan Daerah Provinsi Jawa Barat Nomor 1 Tahun 2015 tentang Penyelenggaraan Keolahragaan.

Peraturan Pemerintah Nomor 16 Tahun 2007 tentang Penyelenggaran Keolahragaan.

Peraturan Pemerintah Nomor 17 Tahun 2007 tentang Pekan dan Kejuaraan Olahraga.

Peraturan Pemerintah Nomor 18 Tahun 2007 tentang Pendanaan Keolahragaan.

Peraturan Presiden Nomor 44 Tahun 2014 tentang Pemberian Penghargaan Olahraga.

Peraturan Presiden Nomor 86 Tahun 2021 tentang Desain Besar Olahraga Nasional.

Undang-Undang Republik Indonesia No. 3 Tahun 2005 tentang Sistem Keolahragaan Nasional.

Undang-Undang Republik Indonesia No. 23 Tahun 2014 tentang Pemerintah Daerah.

### 3. Sumber Online dan Bentuk Lain:

Dispora. (2021). *Prestasi Olahraga Jawa Barat*. <http://dispora.jabarprov.go.id/>

Fahlevi, F. (2015). Indonesia Kirim 55 Atlet ke Kejuaraan Antar-PNS se Asia Tenggara. Retrieved from

<https://www.tribunnews.com/sport/2015/11/11/indonesia-kirim-55-atlet-ke-kejuaraan-antar-pns-se-asia-tenggara>

<https://jabar.bps.go.id/publication/2020/04/27/cfab9a400cf304f800182a5f/provinsi-jawa-barat-dalam-angka-2020.html>

jabarprov.go.id. (2019). *POPNAS 2019: Jawa Barat Cetak Sejarah Hat-trick Juara Umum*.

<https://www.jabarprov.go.id/index.php/news/35349/2019/11/25/POPNAS-2019Jawa-Barat-Cetak-Sejarah-Hat-trick-Juara-Umum>

JDIH. (2015). *Penyelenggaraan Keolahragaan*.

<https://jdih.jabarprov.go.id/page/info/produk/6027>

kemenpora.go.id. (2021). *Jabar dan Banten Juara Umum Bersama Potradnas 2021, Belitung Ingin Punya Gelanggang Olahraga Tradisional*.

<https://www.kemenpora.go.id/detail/1207/jabar-dan-banten-juara-umum-bersama-potradnas-2021-belitung-ingin-punya-gelanggang-olahraga-tradisional>

konijabar.or.id. (2021). *Jawa Barat Juara PON XX 2020 Papua*.

<https://konijabar.or.id/>

Ma'mun, A. (2021, June 8). Peran Kebijakan dan Olahraga dalam Pembangunan. *Kompas.Com*.

<https://www.kompas.com/edu/read/2021/06/08/150000271/guru-besar-upi-jelaskan-peran-kebijakan-dan-olahraga-dalam-pembangunan?page=all>

Republik Indonesia. (2021). *Desain Besar Olahraga Nasional*.

<https://peraturan.bpk.go.id/Home/Details/177407/perpres-no-86-tahun-2021>

Sentra-pplp. (2020). Sentra PPLP. Retrieved from <http://sentra-pplp.com/>

Sport England. (2020). No Title. Retrieved from

<https://www.sportengland.org/campaigns-and-our-work/disability>

Undang-Undang Republik Indonesia No. 3 Tahun 2005 tentang Sistem Keolahragaan Nasional. (2005). [www.bpkp.go.id](http://www.bpkp.go.id)